

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año I.—Núm. 115

Palma de Mallorca.—Martes 11 de Octubre de 1921

Precio: 10 céntimos

## PANORAMAS

### ¿El principio del fin?

El tristemente célebre monte Gurugú ha sido tomado por nuestras tropas.

Tomado el Gurugú, parece que la campaña marroquí toca a su término; porque para la inmensa mayoría de españoles aquel nombre, fatídico, que suena algo a tragedia, representa el cuchillo clavado en el corazón de Melilla. Y tomando el monte, parece que se arranca el cuchillo.

Ya en 1893 de allí salieron los enjambres que acometieron el campo exterior de la plaza, cuya primera víctima fué el general Margallo.

Y en 1909, el Gurugú fué la madriguera de donde brotaron otros enjambres, que hicieron pagar muy cara la imprudente osadía de quienes se metieron, al mando del general «No importa», entre las fragosidades del barranco del Lobo.

Y en 1921, el Gurugú ha sido la amenaza constante suspendida sobre Melilla. Por eso parece que, abatido el Gurugú, comienza el principio del fin.

Esto debe alegrarnos. La caída del Gurugú trae aparejada la sumisión de muchas cábilas. No celebremos la toma del famoso monte, sino en cuanto ella supone un alto en el derramamiento de sangre, de moros y cristianos, derramamiento

verdaderamente estéril por cuanto con él no se conseguirá otra cosa que «amedrentar» a quienes, luego, habremos de dar a entender que es nuestra misión no de «conquista», sino de «amor».

Cabe suponer que los gobernantes por un lado y la opinión por otro saquen de esta tremenda lección, que comenzó en Annual y cuya primera parte se ha terminado en el Gurugú, las debidas y convenientes enseñanzas.

¿Porqué y para qué estamos en Marruecos? ¿Hemos de estar, si o no, en Marruecos?

Si los procedimientos que han de seguir empleándose son parecidos a los hasta aquí empleados, el Gurugú volverá a sonar una y mil veces en nuestros oídos oliendo a pólvora y sangre. Y, si es así, la toma del monte no nos alegra, antes nos entristece.

No deseamos sino que el Gurugú deje de ser lo que hasta ahora ha sido, para convertirse en una atalaya desde donde irradie la luz de una política suave, prudente, amorosa, que vaya iluminando el alma indómita del rifeño y aproximándola a ese calor de «humanidad» que deseáramos ver imperar entre todos los pueblos de la tierra.

BENIDER

## NUESTROS COLABORADORES

### J. M.<sup>a</sup> de Sagarra, poeta dramático

Queremos registrar en EL DIA un hecho de indubitable importancia en el pequeño mundo de nuestra cultura. Nos referimos al estreno de «El jardinet de l'amor» esta farsa sentimental de J. M. de Sagarra que acaba de obtener en Rómulo un éxito franco, definitivo, lo que significa en último término el principio del remozamiento, tan ansiado, de nuestro teatro nacional.

Contra nuestro teatro hemos sido los catalanes mismos los que hemos acumulado y amontonado más cargos. Hemos llegado a decir que era una especie de Asilo de Hermanitas donde estaban refugiados todos nuestros peores escritores y los histriones de menos calidad que andan por ahí. Después de estas críticas huelga decir con qué interés hemos presenciado las primeras tentativas de entrada en Rómulo de nuestros amigos los escritores jóvenes y los esfuerzos que han hecho estos para crearse actores sin cabotaje ni superchería. Verdad es que pocos momentos de tranquilidad nos ha proporcionado este espectáculo. Los actores son aun muy malos, muy malos. Raramente han llegado a darnos un gesto natural, raramente han recitado un verso o dicho una palabra sin afectación, difícilmente podríamos encontrar obra en la que hayan intervenido, en la cual el interés secundario del histrion no se haya antepuesto al primario interés de la palabra viva de la obra. Verdad es sin embargo, que generalmente no hemos podido defender como algo serio estas obras. Las obras han tenido los actores que merecían. Porque el teatro va siendo para nuestros escritores una al modo de piedra de toque donde se tronchan muchas ilusiones y donde se forjan fuertes caracteres. Y no seremos nosotros los que criticaremos la existencia de un serio tribunal estético que sea un poco menos, sobornable que cualquier pintoresco jurado de Juegos Florales.

Interesantes en grado sumo han sido los forcejeos del gran poeta José M.<sup>a</sup> Sagarra para llegar al corazón del público con una obra digna y elevada. No se discutirá aquí una calidad lírica, una envergadura poética porque era todo el mundo conocida y admirada. José M.<sup>a</sup> de Sagarra, poeta, era una madura realidad. Se trataba de constatar si el autor de «El mal caçador» sabía hacer un drama.

Nuestro poeta ha pasado, hasta llegar al éxito de esta noche, por un fracaso y por tres éxitos fríos, cortes, de corrección. Fracasó «Joan Enric» un drama de cuatro actos en prosa de tendencias sociales y de diatribas contra la moralidad corriente. «Rondalla

d'espervers», «Dijous Sant» y «L'estudiant i la pubilla» estos tres recios, catalanísticos aguafuertes, que están llenos de versos admirables, estos tres bojes frescos y palpantes no llegaron a entusiasmar a la gente. Y en parte se comprende porque si bien es cierto que la vena poética de los mismos es fresca y mana abundantemente, sus condiciones de teatralidad, la acción, el movimiento, es escaso y así los dramas no llegan a tener aquel punto de interés ni a provocar aquella actitud de curiosidad para alzar y hacer que intervenga el público. «Dijous Sant», «Rondalla d'espervers» y «L'estudiant i la pubilla» son dramas para leer, no para ser representados.

Le ha costado pues a nuestro poeta un esfuerzo enorme para llegar a los caldeados aplausos de esta noche. Pero yo estoy seguro que Sagarra no despreciará así como así los años de aprendizaje. La experiencia teatral, el movimiento, la acción dramática, la vida de una obra teatral no es cosa para ser aprendida en el recogimiento de las lecturas o en el curso monográfico o en la tertulia intelectual. No. Es cosa de experiencia y de intuición, es el abrirse paso entre el cascode muerto y llegar al punto vivo de las cosas. Y esta energía no se alcanza más que luchando.

«El jardinet de l'amor» es obra viva. En ella se pasa del tono humano de un sentimentalismo fino y punzante a la nota grotesca producida por exageración de lo antinatural. Un soplo de amor un poco cursi pasa por un jardín cochecentista catalán y desvía el rumbo del corazón de varias personas. Los jóvenes se acercan a las viejas y las señoritas a los vejstorios. Esto provoca conflictos y situaciones de un cómico definitivo y es como una preparación para que la gente diga unas cosas divertidísimas sobre su situación y para que se mueva libremente. Claro que cuando la madeja está en su punto de emmarañada, vuelve sobre sí misma y se arregla, todo.

Sobre estos elementos—jardín ochocentista, lechugunos, engolados, delirantes jamonas, emperipolladas señoritas—Sagarra ha ido colocando versos que si uno es fino, vivo y gracioso el otro aún lo es más y la obra es como una carrera de intensidad creciente que recoge al pasar toda la malicia, toda la socarronería y los tics más vivos de esta graciosa Barcelona que vivió nacer, cuando ella se moría,—cuando los esgrafiados que mandó hacer empezaban a desplomarse,—al auténtico señor Esteve.

Y para acabar saludaremos desde estas columnas a nuestro gran poeta

José M.<sup>a</sup> de Sagarra, este amigo tan amado que tiene una calva mate, una pipa de gran turco, un andar de buey cansado, una gran melancolía—este amigo tan amado que ha escrito versos que hacen llorar.

José PLA

## Efemérides mallorquinas

10 Octubre 1632

A raíz de los encuentros que sostienen los bandos Cassamunt y Cassavall el Obispo realiza eficaces trabajos examinados a lograr general apaciguamiento.

## NUESTROS COLABORADORES

### Una reforma acertada

En nuestro siglo y en nuestra capital—asómbrense los enamorados del buen gusto—se ha realizado una obra arquitectónica digna de elogio. Nos referimos a la reforma que de su casa de la calle de San Francisco ha hecho su propietario, nuestro amigo Antonio Font. El hecho por lo insólito adquiere cualidades de resonancia. En una de estas pasadas noches, en la amable compañía de artistas ilustres y amantes de nuestro tesoro tradicional, hemos escuchado elogios de la reforma discreta. Hoy al llevarlo al público lo hacemos con el convencimiento de quien cumple una obligación.

Pocas ciudades habrán sufrido como la nuestra tal suma de atentados en lo que pudiéramos llamar su espíritu de piedra. Cuando la reacción contra el mal gusto imperante venga, habremos de horrorizarnos de la labor hecha en este último cuarto de siglo. Como una recriminación nos perseguirán estas fachadas multicolores, faltas de toda proporcionalidad y de todo carácter. Y ello para mayor contraste y dolor junto a la más egregia arquitectura que vieron los tiempos, junto al ejemplo vivo de nuestros patios y de nuestros aleros, de la grácil proporcionalidad de nuestros palacios del XVII y XVIII.

Es preciso llevar el convencimiento de que sólo buscando en nosotros mismos encontraremos el espíritu que debe anidar en toda obra, bien sea obra de pensamiento, bien obra de piedra que es pensamiento.

G. ROCA WARING

## Notas al día

LOS RELOJES EN LA NOCHE.—Los relojes que durante el día duermen silenciosos y escondidos, al llegar la noche despiertan con ulborozo y hablan a las estrellas o a las nubes con su voz de metal.

Los relojes, como los murciélagos y los buhos, son aves noctámbulas de mal agüero y de chillido obsesionario.

Sobre estas cajas metálicas la tradición ha forjado una convencional leyenda matemática.

Los varones escépticos y racionales, que no creen más que en lo lógico y lo grotescamente vulgar, no pueden resistirse a acatar el evidente desorden de los relojes en la noche.

Nada más cierto sin embargo. Basta caminar una noche, cuando impera el silencio, por una calleja cualquiera a cualquier hora.

Seguidamente llegarán hasta vosotros las notas graves de un reloj de péndulo, poco después las campanadas argentinas de un relojito de sobremesa, un poco más tarde el chillido obsesionario de un reloj de cubo...

Y es que estos mecanismos tienen un alma jovial, bohemia y desordenada.

Se ha hablado de la vida noctámbula de los truhanes de la bohemia, de los perros famélicos y de la palidez becoqueriana de Nuestra Señora la Luna, pero se ha dejado el enigmático bullido nocturno de los relojes.

Es una orgía de campanadas, de voces argentinas la que se escucha en la noche.

Ora es un viejo reloj de péndulo que, con la gravedad de su experiencia pronuncia sentencias morales, ora un despertador que alborozza, ora la voz doliente y austera de un reloj de pared que, influenciado por el ambiente que le rodea, llora amargamente.

Pero sus almas son enemigas del sol.

Cuando las cúpulas de nuestros edificios comienzan a reflejar bajo el oro matutino, la bacanal relojera cesa. Otra vez el orden inconsciente de la vida diurna; al desbordamiento de la noche sigue la mecánica hipócrita del día, y las agujas que durante la noche corrieron locas, de un modo vertiginoso, comienzan a caminar despacio, metódicamente...—M. A. C.

## NUESTRAS INFORMACIONES

### En la Escuela de Artes y Oficios

#### El taller de Cerrajería

Con motivo de nuestra asistencia a la apertura del curso actual, el director de la Escuela de Artes y Oficios tuvo la atención de invitarnos a que visitáramos el taller de cerrajería instalado en el centro de su dirección. La naturaleza de aquella nuestra visita no nos permitió más que una somera visita. Fué una visión fugaz, momentánea, efímera; pero no por efímera menos grata. Quedamos invitados para en horas de menos prisa repitiéramos la visita. Y así lo hemos hecho.

#### D. Lorenzo Cerdá

D. Lorenzo Cerdá es el director de la Escuela de Artes y Oficios. El director de la Escuela de Artes y Oficios es un hombre físicamente insignificante, brevisimo, exiguo, de hirsuta, recortada y puntiguda barba.

Y este hombre de tan minúsculas cua-

lidades físicas que regenta un gran centro de enseñanza de modalidad varia, protéica, ha llevado a cabo una obra grande que para verla realizada ha tenido que poner en actividad completa el motor de su voluntad.

#### La iniciativa del taller

Allá por el año 1912 en el magin del señor Cerdá empezó a germinar el propósito de instalar un taller de cerrajería dependiente de la Escuela de su dirección. Para ello se encomendó a los varones más conspicuos y de más crecida influencia política de la isla.

Don Alejandro Rosselló y don Juan Valenzuela fueron los dos personajes que mayor actividad desplegaron alrededor de la empresa.

Se mariposeó en torno del ministro. Se formularon peticiones. Se buscó apoyo, recomendaciones, valiosas influencias, et-

cetera. Se agotaron todos los recursos, todos los trámites...

Y se consiguió del Estado que consignase dos mil pesetas. Esto ocurrió el año 1912. Al siguiente año se votó otro crédito de mil pesetas y al otro se aumentó la consignación hasta dos mil. Esta última cantidad fué otorgada en 1915. A partir de esta fecha no se ha dignado el Estado hacer otra donación.

Las cinco mil pesetas, que fué el total de lo recuperado, se invirtió en la compra de utensilios para el taller.

Conseguido esto no pudo llevarse a cabo la instalación del mismo por falta de local apto para ello. La Escuela de Artes y Oficios estaba todavía emplazada en la calle de San Roque. Aún no se había trasladado al local del Ensanche y tuvo que esperarse a que se realizara el cambio para establecer el nuevo taller. Una vez realizado el traslado y puesto éste en condiciones para funcionar se topó con otra dificultad. Se carecía de maestro-profesor.

Entre una cosa y otra dejáronse varios años. La junta de profesores propuso al Gobierno, para ejercer el cargo de maestro del taller, a don José Ordinas Homar, aceptándose la proposición.

Y en Noviembre del pasado curso, bajo la tutela de don José Ordinas, se inauguró el taller.

#### El taller

Hemos entrado en el taller de cerrajería, para el que se ha habilitado una espaciosa sala. Basta decir que mide 37 metros de largo por 10 m. de ancho. En él hemos encontrado al director don Lorenzo Cerdá y al maestro don José Ordinas.

Los dos citados señores se afanan por darnos a conocer todos los componentes del mismo. Es la hora en que los alumnos empiezan a desplegar sus actividades. Cada uno de ellos cuenta con sus correspondientes utensilios.

Hay tres bancos octogonales, los indispensables para que puedan trabajar los alumnos matriculados; una máquina para cortar y otra para taladrar; otra de gran perfección marca «ideal», una máquina grande para taladrar a fuerza motriz, un torno cilíndrico, una máquina para recalcar, un cuchillo para cortar a presión, dos muelas para esmerilar, un armario donde se guardan los utensilios de repuesto y dos fraguas con su correspondiente yunque.

Todo de construcción alemana. Nos acercamos a la mesa del maestro-profesor.

Sobre ella notamos varios trabajos artísticos construidos por los alumnos. El señor Cerdá, con legítimo orgullo nos enseña varios trabajos que patentizan los adelantos de los discípulos: hojas artísticas, figuras geométricas, cerraduras, llaves, etc.

Al taller concurren solamente nueve alumnos, a pesar de haber más de 50 solicitantes. De los nueve alumnos matriculados este año hay cinco del pasado año. Sólo tres nuevos han podido ingresar este curso. Ello es debido a falta de dinero para adquirir material suficiente para mayor número de alumnos. Recuérdese que desde el año 1915 no se ha consignado cantidad alguna para sufragar los gastos. Esto quizá irroga perjuicios incalculables a la industria puesto que hay un sin fin de muchachos estudiantes que pugnan por ingresar en el taller. Así es que la iniciativa del señor Cerdá se ha realizado solamente a medias.

El taller, si bien funciona bajo la tutela del maestro profesional señor Ordinas depende de la clase de Lineal, de la que es profesor don Pedro Barceló.

#### Completamos la visita a la Escuela

Toda vez que nos encontramos en la Escuela, el señor Cerdá nos invitó a que en su compañía recorriéramos las distintas secciones. Todas las aulas son espaciosas, dilatadas. En la clase de Lineal saludamos al profesor don Pedro Barceló y al ayudante don Guillermo Forteza, quienes atentamente nos explican el moderno y bien orientado procedimiento adoptado en su enseñanza, dándonos a conocer trabajos de los más adelantados alumnos y de los más incipientes. El señor Barceló nos hace notar, encerrado en una vitrina, el material que va adquiriendo gracias a un escaso crédito con que cuenta anualmente. Mientras tanto los alumnos se dedican calladamente a buscar los secretos de la perspectiva y a deshacer los modelos para luego volver a construirlos. Todos copian del natural. Ya no se emplea el sistema antiguo de las láminas, sistema de enseñanza estéril, vicioso.

Después visitamos la clase de dibujos artísticos, donde también se ha cesado en el sistema de láminas. En ella sorprendemos al profesor don Francisco Rosselló, empujando a sus alumnos unos trazos inseguros, balbucientes.

Poco después nos encontramos en la clase de Aritmética y Geometría, donde los discípulos de menos años se enredan entre las mallas de los problemas matemáticos.

Y finalmente penetramos en la clase de modelo, donde los más cortidos trabajan el barro. Aquí notamos la ausencia del natural, tan necesario para aprender a

# INFORMACION LOCAL

## EL ASUNTO DE PORTO-PI

Para que se tranquilice "La Almudaina"

modelar, a sorprender el claro obscuro y las cualidades del cuerpo humano. Se copia solamente del yeso y no me fio mucho de la eficacia de este procedimiento. Pero debemos manifestar que el crédito asignado a la Escuela no permite desfilzarlos.

### Amargas reflexiones

Una vez realizados nuestros propósitos nos despedimos de nuestro acompañante el señor Cerdá, quien nos ofreció darnos toda clase de facilidades si algún día nos decidiéramos a ampliar nuestra visita.

Partimos. Ya en la calle asaltaron a nuestra imaginación unas amargas y fatales reflexiones.

Acabábamos de visitar una obra que acredita la civilización de un país. Presenciamos como nueve alumnos se dedicaban con entusiasmo a la industria del hierro. Nos enteramos que el trabajo de estos nueve muchachos constituye la envidia de unos 60 aspirantes a ser admitidos en el taller, que no se les puede atender por falta de recursos materiales.

¡Siempre igual en esta amante España!

Nosotros quisieramos cerrar esta información rogando que se ayudara al incansable don Lorenzo Cerdá en sus loables y culturales empresas; pero como conocemos el estado de la Hacienda en España y la génesis de nuestros gobernantes tememos pecar de cándidos.

Por ahora creemos que nuestros ruegos han de ser estériles.

## Del Carnet

El domingo a la hora de itinerario salió para Barcelona el vapor rápido «Mallorca» en el que embarcaron don José Comas y señora, don José María Domenech, don Francisco Oliver, don Antonio Rodríguez, don Juan Nadal, don Miguel Llabrés, don Agustín Roca, don Rafael Fábregas, don Juan Rodríguez, don Antonio Juan y don Nilo Salas.

También salió para Barcelona don Cristóbal Magraner.

Igualmente embarcó para la ciudad condal el médico habilitado de esta Estación Sanitaria, don Bartolomé Monserrat.

También embarcó para Barcelona el profesor de la Escuela de Intendentes mercantiles de Barcelona, don Miguel Ramón y señora.

Anoche a las nueve salieron para Barcelona Mr. John Sevell y señora, don Miguel Ledesma, doña Catalina Oliver, don Santiago Rigas, don José España, don Víctor Serrano y señora, don Adolfo Damians, don Baltasar Bosch, don Antonio Vich, don Rafael del Salar y don Pedro Ranzell.

Igualmente embarcaron para la ciudad condal el fabricante don Pedro A. Estrany y su hijo.

Salieron para Barcelona las distinguidas señoritas María y Francisca Roselló.

Igualmente salió para Barcelona con destino a Melilla el capitán médico don Tomás Oliver.

También embarcó para Barcelona el oficial de Telégrafos don Antonio Calafell.

Nuestro amigo el catedrático de dibujo de las Escuelas Normales don Pedro J. Barceló, ha sido nombrado vocal del tribunal de oposiciones para cátedras de dibujo de Escuelas de Artes y Oficios, que en breve han de celebrarse en Madrid.

## Audiencia

### Sentencia

Se ha dictado sentencia en la causa instruida contra Catalina Obrador Gomila, sobre hurto, y por ella se absuelve a dicha procesada declarándose las costas de oficio.

### Señalamiento

Para el martes próximo a las diez y media, está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Eduardo Bonafón Falorsi, acusado de un delito de hurto. Sostendrá la acusación el abogado fiscal señor Cáceres, y la defensa del procesado corre a cargo del letrado don José Planas.

## Cuestiones sociales

### El mitin del Balear

El mitin que debía celebrarse anteayer, domingo, por la mañana, en el Teatro Balear para dar cuenta del curso de las huelgas de metalúrgicos y zapateros, se suspendió.

En la Casa del Pueblo se celebraron nuevas reuniones con objeto de discutir asuntos relativos a las huelgas pendientes.

Después de quince días de silencio, «La Almudaina» dedica un vistoso y variado «mosaico» a comentar las incidencias del asunto de Porto-Pi.

Para poder contestar entera y cumplidamente al colega sería preciso reproducir aquí la docena de artículos e informaciones que hemos dedicado a la cuestión, aclarando todos sus aspectos y saliendo al paso de todas las objeciones.

«La Almudaina», sin embargo, se ha empeñado en no enterarse y escribe un «mosaico» de comentarios diversos como si nadie supiera de que se trata; como si la opinión pública ignorase el fondo de la cuestión y las razones que han movido a quienes la agitaron hasta el punto de acudir a una R. O. para lograr un cierre definitivo.

Nosotros queremos contender más noblemente, con más franqueza y sinceridad. Recogeremos sus principales afirmaciones, las reproduciremos aquí y a renglón seguido vendrá el comentario consiguiente.

Pregunta primeramente «La Almudaina» si «se ha mezclado la política en el asunto de Porto-Pi.»

Insinúa después unas molestias—que valen la que valga «La Almudaina»—para el partido liberal mallorquín.

Se proclama: «agenos a toda lucha de partido».

Relata, luego, con todo lujo de detalles, cierta reunión de la Comisión Municipal de Sanidad.

Recuerda que la campaña contra Porto-Pi, emprendida por algunos veraneantes, «no es política».

Fasa a resumir las últimas incidencias del caso ante el Gobernador y el Ayuntamiento y concluye: «esta es la historia, aparte de una violenta campaña personal... contra Maura, su familia...»

Tras el resumen de hechos, viene otro resumen, exclusivamente arbitrario, de conclusiones. Y, en fin, dice «La Almudaina»: «se trata de la observancia de las leyes» con todo lo demás que ya leyó el Gobernador ayer en el Ayuntamiento.

Antes de acabar insiste nuestro colega en insinuar que el señor March se niega a solicitar permiso del Ayuntamiento.

Y termina con unas alusiones al Rif, tan mal intencionadas como el resto del escrito, que no logran, ciertamente, dar ninguna altura al debate.

LA POLÍTICA Y PORTO-PI.—Desde el primer momento hubimos de protestar contra la maniobra política que se llevaba a cabo en el asunto de Porto-Pi. Fuimos los primeros en advertirlo y deplorarlo con letras de molde. Pero la opinión lo sabía ya y lo lamentaba mucho antes.

Sabía todo el mundo quienes eran los instigadores de la primitiva denuncia, conocidísimos familiares de Maura; quienes llevaron la voz cantante en el Ayuntamiento; quienes transmitieron telegramas a Madrid; quienes pidieron el envío de un Gobernador a disposición del Comité local; quienes gestionaron en Madrid la R. O. Todos mauristas, con la colaboración de alguna persona como el señor Font y Monteros, cuyo apasionamiento contra el señor March y el partido liberal no weylerista, no es ningún secreto para nadie.

Desgraciadamente, sí; desgraciadamente esa es toda la política que hemos tenido en Mallorca desde el advenimiento del señor Maura al Poder.

Si, desgraciadamente, tratase de una venganza política, cuyo objetivo se consiguió de momento, y que, por ser una enormidad sin precedentes, no podrá prosperar en definitiva.

Por eso muchos han retrocedido; han cubierto el miedo con «excesos de delicadeza»; han huido de responsabilidades que podían resultarles caras.

EL PARTIDO LIBERAL.—Este partido, velando por sus prestigios y por su integridad, ha hecho bien—¿quién podrá acusarle de lo contrario?—en defender a uno de sus correligionarios, atropellado y atacado duramente, no sólo por su posición económica, mas también por su significación política.

El partido liberal se debe a unos ideales y a unos principios de acción. Cuando nuestra vida social amenaza verse perturbada por un oprobioso caciquismo renovado, precisa naturalmente que el partido liberal, arraigado tradicionalmente en

nuestra isla, fije su actitud y sus normas de conducta.

Ya sabe el partido que nunca contará con la simpatía ni la benevolencia siquiera de «La Almudaina», periódico que, desde su última dirección, se ha caracterizado por un reaccionarismo agudo y recalcitrante.

Saben los liberales que cuentan en «La Almudaina» con un enemigo, más o menos encubierto, y no irán al colega en busca de opinión ni orientaciones.

«LA ALMUDAINA» Y LA POLÍTICA.—Pero lo que ya resulta un colmo es que el colega se proclame ageno a las luchas políticas.

Pero ¿es que le da vergüenza a «La Almudaina» confesar sus preferencias mauristas?

«La Almudaina» es y ha sido durante mucho tiempo periódico maurista.

Entendámonos; ha sido maurista mientras don Antonio Maura ha tenido fuerza en la opinión o en el Poder.

En el largo ostracismo de Maura, antes de formarse el Gobierno nacional, «La Almudaina» tuvo algunas veleidades conservadoras.

D. Miguel S. Oliver que mandaba a «La Almudaina» desde Barcelona artículos de propaganda maurista, se disgustó precisamente con el actual director, cuando éste, en período de veleidades conservadoras, pretendía enmendar la plana al ilustre publicista.

Pero esas veleidades conservadoras pasaron con el reingreso de Maura en las funeles del Poder. Desde entonces, en «La Almudaina» no se quiere mucho más a los conservadores que a los liberales.

El oportunismo es su única orientación. Se trató bien a don Juan March hasta el día en que se anunció la fundación de EL DIA; desde este anuncio «La Almudaina» declaró su hostilidad implacable—manifestada hasta en los más nimios detalles de gacetiña—contra don Juan March y contra todos los que trabajan en esta casa.

LA COMISIÓN MUNICIPAL DE SANIDAD.—Cuando el Ayuntamiento tomó su primera resolución sobre el asunto de la fábrica de Porto Pi, quedó nombrada una Comisión que debía dictaminar sobre el caso.

El Alcalde prescindió de esta Comisión y se personó con dos técnicos—uno de los cuales no figuraba siquiera en la Comisión—en la rada de Porto Pi. Allí, exteoriamente, formaron el famoso dictamen ocular y olfativo.

Luego el Alcalde reunió, a prisa y corriendo, una parte de la Comisión Municipal de Sanidad. Esta no pudo tomar acuerdo ninguno. Por lo menos de él nada se ha comunicado al Ayuntamiento.

Prueba de ello es que el señor Fons no se atrevió a seguir adelante con su decisión de cerrar la fábrica.

Hubo de convocar al Ayuntamiento pretextando «excesos de delicadeza». Pero lo cierto era que no había dado cumplimiento al acuerdo del Consistorio; que había empezado su actuación, encaminada al cierre, prescindiendo en absoluto de la Comisión que había de examinar el caso y dictaminar ante la Corporación municipal.

Rectifique «La Almudaina» este punto, en que fundamenta todos sus razonamientos, si quiere quedar bien con la verdad.

LA DENUNCIA DE LOS VERANEANTES Y SUS INTENCIONES.—Es igualmente pueril insistir aun en que algunos de los veraneantes no hicieron la denuncia contra la fábrica inspirados en razones políticas.

Aquí se ha dicho y repetido que no dudábamos de la buena fe de algunos de los protestantes.

Sin duda los hay que han sido sorprendidos y que han creído defender sólo su comodidad.

Pero, los que fraguaron el plan, los instigadores, los que han inducido a los demás, los que han mandado telegramas pidiendo la anulación de la fábrica, los que abandonaban Porto-Pi y se marchaban a la Corte a gestionar el cierre ¿cree «La Almudaina» que obraban también cándidamente, con una buena fe angelical?

Cuando algunas personas serias como don Jaime Serra se dieron cuenta de la maniobra política, se apresuraron a protestar y a advertir que se había utilizado abusivamente su firma.

Este caso ¿no nos da, por cierto, bastante claridad sobre los métodos que se emplearon para recoger firmas y sobre lo endeble y diminuto de la denuncia, reducida al interés de un par de familias?

Recoja también «La Almudaina» la rectificación de persona tan honrada como don Jaime Serra, si quiere estar bien con la verdad.

«CAMPAÑA CONTRA LA FAMILIA MAURA».—Como se sabe, la familia del señor Maura es numerosísima; sus miembros no pueden contarse; aquí hemos aludido únicamente a dos o tres, los más significados en la propaganda y campaña contra Porto-Pi.

Aquí, no se ha hecho ninguna campaña «violenta» y «personal» contra la familia Maura. Es una equivocación más del colega «La Almudaina». Pero, ya va picando en historia que éste solo se «equivoque» para atribuirnos cosas que no son verdad.

Sea como sea, por su parte ¿qué interés tiene, en cambio, «La Almudaina» en defender a esos miembros de la familia Maura?

¿A qué se debe su coincidencia absoluta con don Francisco Maura, don Manuel Salas y cuantos les secundan?

¿Por qué glorificaba al señor Salas llegando a atribuirle nada menos que la existencia de nuestra Inclusa modelo?

Si desde un año a esta parte «La Almudaina» echa a cada momento voces de alarma, apenas cree notar la más pequeña intervención de un elemento de tanta importancia como don Juan March en la marcha de su partido ¿cómo ha callado siempre cuanto se ha referido respecto a la actuación del señor Salas en el seno del maurismo?

Ahora mismo, en el Comité maurista, se han producido quejas porque alguien aproveche la situación con el objeto de satisfacer deseos personalísimos; ¿por qué «La Almudaina», agena a las luchas, no ha recogido esas quejas?

¿Es que no se ha enterado tampoco de esos otros perniciosos dominios plutocráticos?

«LA ALMUDAINA», EL CIERRE Y LA LEY.—Dice ahora «La Almudaina»: «se trata de la observancia de las leyes»; solicitando un permiso se acabó todo.

¿Qué decía «La Almudaina», semanas atrás, al producirse el conflicto?

¿Convenía refrescar su memoria?

Entonces no hablaba de leyes; sostenía que debía desaparecer la fábrica, por nociva a la salud pública.

Entonces alababa entusiastamente el cierre.

Entonces alentaba al Alcalde y al Gobernador para que decretasen el cierre.

Entonces decía que «todo Mallorca» aplaudía el cierre.

Entonces V.—¿se acuerda?—afirmaba que los redactores de EL DIA eran los únicos en protestar contra el cierre, y por ello nos llamaba «vendidos», esclavos, y no sabemos cuantas cosas más.

Y efectivamente, tenía razón «La Almudaina».

A los pocos días protestaba contra el cierre la Cámara de Comercio.

Y la Cámara de la Propiedad Urbana.

Y el Consejo Provincial de Fomento.

Y la Federación Patronal.

Y casi todos los Ayuntamientos de la isla.

Y gran número de corporaciones.

Y las entidades agrícolas del interior.

Y los diputados y senadores.

En fin: todo Mallorca, menos «La Almudaina» y el grupo maurista que le ha inspirado o dictado el «fondo» del domingo—ese deplorable fondo rifeño, hecho de espaldas a la verdad, aunque con la vista puesta, como siempre, en las posibles bajas.

Hasta los pocos que en un principio parecían conformes con el cierre han vuelto atrás.

El Ayuntamiento, unánimemente, ha precisado su actitud favorable a la reapertura de la industria.

Ha vuelto atrás, temeroso, el propio Alcalde.

Ha vuelto atrás, valientemente, el propio Gobernador. (Léase nuestra reseña de la sesión de ayer en el Ayuntamiento, donde el señor Navarrete afirmó cuanto habíamos sostenido aquí nosotros, esto es: que tomó indebidamente sus resoluciones de cierre; que la fábrica sólo puede producir, todo lo más, ligeras incomodidades; que este asunto es de la incumbencia exclusiva del Municipio, sin que el

Gobierno tenga ningún derecho a poner dificultades).

Ha vuelto atrás, en el fondo, el propio informante, señor López-Comas, que se resiste, en sus últimas declaraciones, a tomar la responsabilidad del dictamen mandado a Madrid y en que se apoya la R. O. Sólo «La Almudaina» aplaude aun el cierre.

¿Qué razones ocultas tendrá para proseguir en tal actitud, avidamente opuesta a la de Mallorca entera?

¿Será por política? Por adelantado confiesa ser agena a la política.

¿Será por el interés colectivo? Este interés se ha manifestado elocuentemente a favor de la reanudación de los trabajos.

¿Por qué será, pues?

¿Por qué?

¿No le parece a «La Almudaina» que queda ahí algo obscuro?

EL PERMISO DEL AYUNTAMIENTO.—Vayamos, finalmente, al manoseado tema del permiso; al tratarlo, «La Almudaina» ha pretendido insinuar que el señor March se niega sistemáticamente a solicitar ese permiso municipal.

¿No son pueriles también esas insistencias?

El señor March ha solicitado toda suerte de permisos. Cuatro le han sido concedidos por medio de R. O. especial. ¿A qué resistirse por uno más o menos?

Insistir malévolamente sobre este particular es de un infantilismo rayano con el Limbo.

¿Quiere tranquilizarse «La Almudaina» en sus escrúpulos?

Pues bien. El Ayuntamiento dispuso que el acuerdo sobre reapertura de los trabajos de la fábrica en período de pruebas, se cumpliera tan pronto el señor March presentase la solicitud de permiso.

Al día siguiente, martes, llegó la noticia de la R. O. de cierre. El miércoles se tuvo aquí el texto de la R. O.

Se dijo que la R. O. anulaba el acuerdo del Ayuntamiento. Nosotros apostuvimos que no.

A pesar de ello, podía aun el Gobernador, atendiendo los requerimientos de Madrid, oponerse a que se llevase a cabo el acuerdo municipal.

En tal situación ¿qué debía hacerse? ¿Seguir inútilmente unos trámites que quedarían anulados?

El Gobernador, en la sesión de ayer, declaró francamente su actitud. Afirmó la exclusiva incumbencia municipal en este asunto. Demostró que no había, que no podía haber obstáculos legales.

Aprobado el acuerdo por la Corporación y conocida la clara opinión del Gobernador civil, tenemos entendido que hoy mismo por la mañana se presentará la solicitud en cuestión.

Queda, una vez más, servida «La Almudaina».

## Comentarios de "La Última Hora,"

Nuestro colega «La Última Hora» de ayer noche dedica al asunto de Porto-Pi unos comentarios muy discretos de los que copiamos:

«En nuestra opinión el asunto está hoy claro y es sencilla y fácil su solución. Esta la da la Real orden del Ministerio de la Gobernación que sanciona la disposición del señor Gobernador y ordena que no se autorice su nueva apertura interin no se hayan cumplido los requisitos legales exigidos por la Instrucción general de Sanidad.

Queda pues en su natural estado este asunto y en manos del Ayuntamiento su solución.

Que se cumplan los requisitos legales ordena el ministro de la Gobernación; lo mismo acordó en su última sesión, por unanimidad, el Ayuntamiento después de haber manifestado públicamente sus Concejales que no querían causar perjuicios a la fábrica, que su único afán era exigir el cumplimiento de la ley, garantizando la salud del vecindario. Pues bien, hay que tomar una resolución, hay que marcar un rumbo para que al mismo tiempo que se cumpla la ley no se irroguen innecesarios y cuantiosos perjuicios al propietario de la fábrica.

Al rededor de esta fabricación y muy ligados con ella se han creado una serie de intereses comerciales e industriales de tanta consideración, que no pueden ser desatendidos ni olvidados; un número considerable de obreros encuentran su sustento y su jornal en Porto-Pi; la agricultura tiene una esperanza en el abarataamiento de los abonos que necesita para el cultivo; la clase naviera una base para un desarrollo por el número de barcos que se emplean en el transporte de materiales y mercancías; muchas industrias, algunas de consideración, tienen su vida dependiente de la fábrica de Porto-Pi.



# SERVICIO TELEGRAFICO

## De nuestra agencia particular

### Los sucesos de Marruecos

**Nuevo ejército de reserva.-Ocupación del Avanzamiento.-Toma de Segangan.-Manifestaciones de Alcalá Zamora.-Sanjurjo amenaza Azara.-Los prisioneros están bien tratados.-El himno de la Legión.-La toma del Gurugú (Véase "Últimas noticias")**

#### Batallones en calidad de reserva

Sevilla, 9 a las 1'30.—Se ha recibido orden de la incorporación a esta Capitanía, en calidad del ejército de reserva, los segundos batallones de los regimientos de Convadonga, León, Alcántara y Sicilia. Llegarán en breve, procedentes de Madrid, Barcelona y San Sebastián, que son los puntos donde residen.

#### Temporal de Levante

Melilla, 9.—Reina un fuerte temporal de Levante.

#### Concursos de natación de los catalanes en campaña

Melilla, 9.—La guarnición del zoco el Arbá, en donde hay gran número de catalanes, ha organizado entre ellos un concurso de natación. Dicho concurso se verificó tomando por base a los socios del Club Barcelona. Los jefes dieron premios. Ganaron: el de Badalona, Serra y los barceloneses Guílera y Llimona.

#### Construcción de un gran hospital militar en Melilla

Melilla, 9.—Los Centros Hispano-marroquíes han pedido a las Cámaras de Comercio que cooperen a la construcción de un gran hospital militar en Melilla. Con ello se evitará el traslado de los heridos.

#### Bajas en el Tercio

Madrid, 9 a las 1'30.—Varios individuos han sido dados de baja en el Tercio extranjero a causa de no contar con la edad necesaria y no tener el consentimiento paterno.

#### Ocupación de posiciones avanzadas

Madrid, 9 a las 4'30.—El Ministerio de la Guerra ha facilitado una nota oficial en la que comunica el Alto Comisario que la columna del general Sanjurjo ha ocupado hoy una posición muy avanzada sin encontrar resistencia. Se han presentado al general Sanjurjo 300 moros capitaneados por un caid. Dijeron que eran de la cábila de Mazuza y solicitaron el «aman» o sea el perdón.

#### Lo que dice Maura

Madrid, 9 a las 4'30.—El señor Maura ha acudido a Palacio para despachar con el Rey. Al salir del despacho, no recibió ninguna nota. Únicamente se limitó a decir que las noticias que se reciben de Melilla continúan siendo muy satisfactorias.

#### Lacierva sigue en Málaga

Madrid, 9 a las 1'30.—Dicen de Málaga que el señor Lacierva continúa aún en aquella ciudad. El temporal reinante impide la salida del «Giralda» hacia Melilla.

#### Visita al Rey

Madrid, 9 a las 4'30.—El Rey ha recibido en audiencia particular al comandante del Regimiento del Rey, don Eprique Navarro, el cual se ha despedido del Morana para incorporarse a aquel regimiento que se halla en Melilla.

#### ¿Toma de Segangan?

Madrid, 9 a las 4'30.—Ha circulado con mucha insistencia el rumor de haber sido tomado por nuestras tropas la importante posición y poblado de Segangan. Añádese que la operación se realizó, encontrando poca resistencia por parte de los moros.

#### Regreso de Alcalá Zamora—Sus manifestaciones

Madrid, 9 a las 4'30.—Ha regresado de Melilla el conocido político señor Alcalá Zamora, el cual ha hecho algunas manifestaciones. Ha elogiado el valor del ejército y el tacto del Alto Comisario en la distribución del municionamiento de la batalla

de Atlaten y de Sebti, cuya evacuación de heridos se hizo con una rapidez y precisión admirables.

Duda de que el gobierno tenga idéntico criterio que el Alto Comisario en la cuestión de Marruecos.

Supone que el gobierno quedará sorpetado cuando se discutan los presupuestos.

Ha añadido que luego se realizará una movilización en la zona occidental, y que se combatirá pronto a El Raisuni acabando en las campañas de agitación que promueven los adeptos que aún le ayudan.

#### Los prisioneros españoles están bien tratados

Melilla, 9.—Dris-ben-Said ha manifestado que todos los prisioneros se encuentran bien y están bien tratados.

Hállanse repartidos entre las cábilas de Beni-Urriaguél y Beni-Said.

En esta se encuentran muchas mujeres y niños españoles que estaban ocupados en los trabajos de la Compañía Alicantina que explotaba las minas.

#### Sanjurjo ha avanzado y amenaza la ciudad de Axara.—Poblados destruidos.—El quebranto del enemigo—Piden el perdón

Melilla, 9.—El general Sanjurjo ha ocupado el avanzamiento final del ferrocarril de la Compañía del Rif, casi sin disparar.

Desde aquella posición domina el importante poblado de Axara y parte del ferrocarril de la compañía francesa de las minas de Zozo-el-Meggian.

Los poblados de las cercanías están destruidos.

Sobre una colina hay todavía un bloque que fué construido cuando la campaña del general Marina en 1909.

Lo fácilmente que el general Sanjurjo ha ocupado estas posiciones, demuestra el quebranto del enemigo el cual continúa en sus propósitos de hacer sumisión.

Se han presentado al general Sanjurjo 300 moros capitaneados por un caid.

Dijeron que eran de la cábila de Mazuza y solicitaron el «aman» o sea el perdón.

Prometieron la sumisión de otros cabileños que viven en el Quert.

El general Sanjurjo les respondió que lo comunicaría al Alto Comisario.

Los moros temen que se repita el castigo que se les infringió el pasado domingo, y se ofrecen sin condiciones.

Entre ellos cunde el pánico, pues creían que España sería incapaz de realizar el esfuerzo hecho.

Ahora rehusan meterse en las trincheras.

Dicen que los españoles «nunca estar tan farrucos como ahora».

#### Sin novedad

Madrid, 9, a las 3'30.—El parte oficial de la noche, comunica que no hay novedad digna de mención en las plazas de Melilla, Ceuta y Tetuán ni en sus respectivas zonas.

#### Adquisición de camas para el ejército de operaciones

Madrid, 9, a las 3'30.—Por el Ministerio de la Guerra se ha autorizado una adquisición de 5.000 camas de hierro, destinadas al ejército de operaciones.

#### El himno de los legionarios

Madrid, 9, a las 3'30.—El comandante de Infantería don Eusebio Guillen y el maestro don Modesto Romero, han compuesto un himno que le ha dedicado al Sr. Millán Astray.

El Sr. Millán Astray prometió que sería el Himno de los Legionarios.

#### La Cierva detenido a causa del temporal.—El Consejo del lunes.—Berenguer ¿Teniente general?

Madrid, 9, a las 3'30.—El ministro de la

Guerra señor La Cierva ha hablado telefónicamente con el Sr. Maura.

Le ha expresado su contrariedad de no poder embarcar en Melilla hacia la península, a causa de los temporales reinantes.

En cuanto amainen regresará a Madrid.

El Sr. Maura ha avisado a los Ministros ausentes, Marqués de la Cortina y Francos. Rodríguez para celebrar Consejo de Ministros el próximo lunes.

En dicho Consejo, se decidirá el ascenso del general Berenguer a Teniente general.

#### Un vapor con heridos suspende la salida

Málaga 10.—A causa del temporal reinante ha suspendido la salida el vapor «Alicante» que conduce heridos y enfermos de Melilla.

#### Fuerzas para Melilla

Cádiz 10.—Ha salido para Melilla un grupo de fuerzas de artillería.

#### La fiesta de la bandera

Madrid 10 a las 19'15.—Dicen de Cáceres que se ha celebrado la fiesta de la bandera.

Sallieron a postular muchas señoritas, obteniendo una recaudación que ascendió a 2.824 pesetas a beneficio del ejército de Marruecos.

### Politica

#### Impresiones recogidas por la Prensa

Madrid, 9, a las 3'30.—Los periódicos recogen impresiones respecto a la situación del Gobierno que califican de delicada por el hecho de declararse ya por terminada la primera parte de la Campaña de Marruecos.

Sirve de tema a los comentarios el que una vez cumplidos los fines fundamentales que se perseguían con la constitución del Gobierno actual, es muy difícil la coordinación de las opiniones de los liberales y conservadores para asuntos que siendo importantes, no tienen ya un carácter nacional como el de Marruecos.

El Sr. Maura, según asegura el «Heraldo» consultará en breve la opinión de los jefes liberales, la de las mayores representaciones del Partido Conservador con objeto de saber si puede contar con sus apoyos para desarrollar la obra legislativa que se propone realizar.

#### Coello a Zaragoza

Madrid, 9, a las 3'30.—El martes marchará a Zaragoza el Ministro de Gobernación Sr. Coello.

El Sr. Maura, le ha rogado que regrese para la celebración del Consejo, caso de hallarse en Madrid el Sr. La Cierva.

#### Manifestaciones de Coello—El viaje de la Cierva—Regreso de los ministros de Gracia y Justicia y Marina

Madrid 10 a las 19'15.—El Conde de Coello de Portugal ha dicho que mañana marchará a Zaragoza regresando el jueves salvo que el señor Maura le indique que suspenda el viaje.

Añadió que ignora la fecha exacta del regreso del señor La Cierva aunque cree que estará en Madrid el jueves para asistir al Consejo.

El ministro de Gracia y Justicia salió el sábado para Alicante—continuó diciendo el Conde Coello—y he tenido noticia de allí diciendo que ha sido obsequiado con un banquete y de que hoy regresará a Madrid.

Hoy por la noche regresará de Cartagena el ministro de Marina Marqués de Cortina, en donde ha presenciado las maniobras efectuadas por la escuadra y ha sido obsequiado con un banquete.

#### Manifestaciones de Maura

Madrid 10 a las 19'15.—Al salir el señor Maura de Palacio ha manifestado que reina tranquilidad, aunque la resolución de muchos asuntos que han quedado pen-

dientes obligaría al Gobierno a celebrar nuevo Consejo.

Preguntado acerca del regreso del señor La Cierva ha contestado:

—Conjeturamos que el señor La Cierva estará de regreso en Madrid el próximo miércoles.

#### Un nombramiento

Madrid 10 a las 19'15.—«La Gaceta» publica una R. O. del ministerio de Trabajo nombrando vicepresidente del Instituto de Reformas Sociales al señor Rodríguez Viguri, subsecretario de la Presidencia.

#### Consejo de Ministros

Madrid 10 a las 24.—El Consejo de Ministros que había de celebrarse mañana ha sido aplazado para el próximo miércoles a las cuatro de la tarde.

En dicho día regresará a Madrid el Presidente del Congreso señor Sánchez Guerra.

#### La situación política—Comentarios de la prensa—Lo que dice Maura acerca del porvenir

Madrid 11 a las 1'30.—Dice «El Heraldo» que el Gobierno está envanecido por los triunfos de nuestras tropas de los que se consideran partícipes todos los mauristas.

Añade dicho periódico que la actitud del señor Maura es la siguiente:

Si observa que las Cortes tienen el propósito de arrojarle del Poder solicitará un decreto de disolución y si éste se le niega él se retirará definitivamente.

En definitiva y según propias declaraciones del Presidente del Consejo, si los liberales están designados para sustituirnos, ellos verán si tienen suficientes fuerzas para encargarse del Poder antes del mes de Noviembre.

Si ellos tampoco aceptaran, entonces se daría el caso del Gobierno-Dato, repitiéndose la entrega del decreto a las derechas.

Desde luego—añadió—que cuanto mayor sea la corrección de los liberales más pronto estarán en condiciones de ocupar el Poder.

### Cotizaciones de Bolsa

Madrid 10 a las 22'00

Interior contado.	66'40
Id. fin de mes.	66'50
Id. nuevo.	00'00
Amortizable 5 p.º.	00'00
Amortizable 4 p.º.	00'00
Acciones Banco de España.	00'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	60'90
Exterior.	82'00
Francos.	54'90
Libras.	28'71
Sociedad General Azúcar.	00'00
Río de la Plata.	00'00
Duro Felguera.	00'00
Acciones Tranvías Madrid.	00'00
Belgas.	00'00
Cédulas hipotecarias.	00'00
Interior nuevo.	00'00
Bonos del Tesoro.	00'00

Barcelona 10 a las 22'00

Nortes.	57'50
Alicantes.	00'00
Francos.	55'00
Libras.	28'75
Dollars.	7'95
Liras.	30'75
Marcos.	6'35
Francos Suizos.	134'50
Coronas.	0'50
Francos Belgas.	51'10
Interior.	00'00
Exterior.	00'00
Amortizable 1900.	00'00
Amortizable 1917.	00'00
Andaluces.	00'00
Orensés.	00'00
Coloniales.	00'00
Docks.	00'00
Cáceres.	0'00
Id. Acciones.	0'00

### Asuntos de Baleares

#### La profesora de Pedagogia

Barcelona 10 a las 24.—Doña Ana Canalias ha sido nombrada Profesora de Pedagogia de la Escuela Normal de Maestros de Baleares.

### Sobre la apertura de las Cortes

**Comentarios de «El Diario Universal».—Una reunión importantísima.—¿Se prescindirá de la Cierva para la apertura de las Cortes?**

Madrid 10 a las 23'30.—El «Diario Universal» dice que, aparte de la muy favorable impresión que han producido las últimas operaciones que han dado por resultado la ocupación del Gurugú, produciendo la atención pública, también se ha hablado mucho de la reunión o Consejo de Ministros que está anunciada para mañana.

Se ha dicho que esta tendría gran importancia política confirmándolo después el señor Maura quien ha manifestado que en ella se abordarían asuntos relacionados con la próxima apertura de las Cortes por ser urgente el deliberar sobre ellos.

No ha dejado de causar extrañeza—dice el mentado periódico—que el señor Maura aborde esta cuestión sin esperar el regreso del señor La Cierva a pesar de que este había anunciado para el miércoles su regreso.

Los comentaristas han subrayado el hecho dada la actitud mantenida desde un principio por el señor La Cierva en relación con la apertura de las Cortes, y por haberse dicho que el Gobierno esperaba que el ministro regresara de Melilla para aprobar el decreto de reanudación de las sesiones de Cortes.

### Noticias generales

#### Accidente desgraciado

Madrid 9 a las 1'30.—Comunican de Alicante que ha ocurrido un desgraciado accidente en la fábrica de paños de Alcoy. El volante de la máquina cogió al obrero Remigio Climent, amputándole una pierna.

El estado de Climent es muy grave.

#### La Infanta doña Paz

Madrid 9 a las 1'30.—A las nueve de la noche llegaron la Infanta doña Paz y su esposo el Príncipe Luis de Baviera, acompañados de sus hijos. Se proponen pasar una temporada al lado de su hijo el Infante don Fernando.

#### Noticia desmentida

Madrid 9 a las 1'30.—Se ha desmentido la noticia de que los Reyes visitaron ayer a los soldados heridos que están en el Hospital militar de Carabanchel.

#### Presos en libertad

Madrid 9 a las 1'30.—El Ministro de la Gobernación ha facilitado un telegrama del gobernador de Valencia comunicando que han sido puestos en libertad cinco presos gubernativos.

#### Varios decretos

Madrid 9 a las 1'30.—La Gaceta publica un decreto de hacienda disolviendo la Junta del Catastro creada por el decreto de 7 de octubre de 1902.

Otro declarando comprendidos los beneficios del artículo 90 del reglamento del 7 de octubre de 1918 de los jefes superiores de la administración que hayan cumplido 67 años, contando como mínimo los 35 años abonables para la jubilación y que hayan sido nombrados, estando en servicio activo, para cargos de aquella categoría del mismo ramo que perteneció cuando formaban parte del cuerpo de administración civil del Estado.

Una orden disponiendo con carácter general que la excepción del artículo quinto de la tarifa primera del artículo cuarto de la ley de utilidades del texto refundido el 19 de octubre de 1920 para las clases de tropas y asimilados no será aplicable a los cuerpos de la benemérita, carabineros y seguridad cuando los sueldos sean iguales o superiores al del alférez.

Otra declarando que tendrán derecho en la forma que se indica a efectuar las pruebas de suficiencia los opositores a las plazas de dependientes del ministerio incorporados a filas.

#### Decreto relativo a las universidades.

Madrid 9 a las 1'30.—La «Gaceta» publica un decreto fijando que en el núcleo





# SIFILIS

## ROOB LAMBER

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, anti-sifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias, Impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófulas, linfatismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Lamber con la debida instrucción, 3'25 pesetas.

# VENEREO

## CONFITES LAMBER

Los CONFITES LAMBER dan a las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenorragia (gota militar), etc. Una caja de Confites Lamber con la debida instrucción, 4'25 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestarán seguidamente y con reserva, dirigirse:

Medicamentos Lamber. Calle de Claris, 56. - BARCELONA.  
DEPOSITARIO Y VENTA EN PALMA DE MALLORCA  
Centro Farmacéutico: Marina, 34 y 36 y en todas las Farmacias de la Isla

Pintor decorador

**BARTOLOME ABAT**

PLAZA DEL ROSARIO, NUMERO 11

**ANTONIO MAIRATA**  
INSTALACIONES ELECTRICAS  
Luz y fuerza, instalaciones completas de Automóviles, arreglos de placas positivas. Aparato de carga de gran potencia para las baterías.  
**S. Miguel, 83 - Palma**

### Joven instruido

De 25 años, desea colocación, representaciones, comisiones o cargo análogo.  
Informes y referencias: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

### Piso o tienda

Se tomaría en alquiler, en cualquier punto del Ensanche.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

### TRABAJO

Se facilitará a persona que sepa construir cestas y muletas de palma, aun que resida fuera de la capital.  
Informes: Danús, 14, 2ª-PALMA.

### SE VENDEN

Una partida de columnas de hierro, de 4'50 metros de largo a precios baratísimos.  
Calle del Teatro Balear, 80, Almacén de hierro viejo.

### Muchacho

Para escritorio, lo desea Casa de Comercio que sepa leer y escribir correctamente.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

### EN VENTA

Hay dos casas situadas en el Pont d'Inca, que desean venderse, en buenas condiciones. También hay una para alquilar.  
Razón: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

### Máquina a vapor

Vertical, fuerza 10 caballos, con su caldera y accesorios, todo en perfecto estado de funcionamiento. Se vende.  
Razón: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.



### Para despacho

Se precisa joven de 17 a 18 años que sepa leer y escribir.  
Informes: Comas y Salas. Infanta Isabel, 11, Palma.

## Reparación de Neumáticos y Cámaras AUTO, MOTO Y BICICLETA

Accesorios y Recambios para Automóviles e Industrias

**Casa CODINA** Unión, 8-PALMA  
Teléfono, 271

## Tractor AVERY

Único modelo adecuado a las necesidades del cultivo en Mallorca. El único que salva los inconvenientes de arar en redondo. El único que no levanta las ruedas delanteras cuando se le sobrecarga.

## Trilladoras AVERY

Son las de mejor rendimiento. Dos gavillas por minuto. Doce CAVAYONS en una hora. La que deja el grano más limpio. Puede trillar habas y toda clase de legumbres.

Informes: CAYETANO AGUILÓ FORTEZA - Cofradía, 8

## Automovilistas

### Reparación de neumáticos y cámaras

Terminada nuestra instalación de aparatos para VULCANIZAR, aconsejamos a los propietarios de automóvil nos confíen sus encargos. Nuestra larga práctica es garantía de seguridad.

### Accesorios para automóviles

Carburadores Zenith - Proyector - Faros - Estuches herramienta - Llaves rectas; de tubo y acodadas - Llaves inglesas, varios modelos - Klaxons y Bocinas - Krics, para automóvil y camiones - Bombillas eléctricas, especiales para auto.

ALGODONES - ACEITES - GRASAS - VALVULINAS  
Stocks de Neumáticos y Cámaras, primera calidad

TELÉFONO, 167 **RIERA Y GUERRERO** RIERA, 22 Y 28

Casa Central: Lauria, 19 - Valencia

# Gran Fábrica de artículos de Goma Amianto y Ebonita

## MEDINA Y C.ª (S. L.)

PRIMERA Y ÚNICA FABRICA EN BALEARES

Mangueras, Empaquetaduras, Válvulas, Pistones noria, Suelas, Tacones FORD (patentados) y toda clase de objetos que se deseen, previo modelo o muestra.

La Fábrica MEDINA y C.ª NO TIENE ninguna tienda de reventa de artículos de goma al detall y pone a disposición de todos sus consumidores para que puedan visitar la fábrica y vean elaborar los géneros.

Fábrica y Despacho

Ronda de Poniente (Santa Catalina). Teléfono 10

Casa Sucursal en Barcelona

Roger de Flor, 164 - Teléfono 384. S. P.

## Compañía PINILLOS

Línea de las Antillas

Para San Juan de Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba y Habana; saldrá de Palma sobre el 21 de Octubre el vapor

### CADIZ

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos. NOTA: La carga previamente comprometida se recibirá en lancha los días, 18, 19 y 20.

Línea del Brasil Plata

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el día 12 de Octubre el vapor

### CATALINA

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.  
**GABRIEL MULET, Marina, 62. - PALMA**

### Gasógeno Cervera

Tipo A para 10 H. P. completamente nuevo. Se vende a buen precio.  
Informes: Garago Isleno, Avenida de Alejandro Rosselló. PALMA.

### Se vende

Una canoa estilo Veneciana, con motor de 8 H. P.  
Para informes: En los Astilleros de BALLESTER, Mollet o San Juan, 23. Palma.

### Se ofrece

Una mujer para trabajar en casa particular en horas convencionales.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

### BICICLETA

Morca insuperable, completamente nueva. Se vende. Razón: Agencia de Anuncios

## Navigazione Generale Italiana

Società riunite Florio Rubattino - Lloyd italiano  
SALIDAS DE BARCELONA

Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires  
Día 14 de Octubre saldrá de Barcelona directo para Montevideo y Buenos Aires, el grandioso y magnífico transatlántico

### DUCA d'AOSTA

TRAVESIA EN 16 DÍAS

Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1ª, 2ª, 3ª clases.  
El antedicho vapor tiene instalados con exuberante lujo y confort todos sus departamentos. Cámaras exclusivas y demás cabinas para pasajeros. Cuenta con amplios y espaciosos salones de música, lectura, fumar, jardín invierno, telegrafía Marconi y dotado de todos los adelantos modernos.  
Para informes, pasaje y carga dirigirse a

ITALIA AMERICANA Sociedad de Empresas Marítimas  
Agente en Palma, M. ORDINAS - Librería, 17.

